

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 28 DE JULIO DE 1925

NUM 1984

Servicio de Aerogramas especial de "La Prensa"

LA CALMA REINA EN MARRUECOS

Detalles de la muerte de Bryan

Dayton Tenn., 28.—William Jennings Bryan fue tres veces postulado para la Presidencia de la República por el partido demócrata y fue conocido en todo el mundo por su elocuencia extraordinaria. Su muerte se atribuye, según dictamen médico, a un ataque apoplético que le sobrevino cuando se acababa de retirar a descansar después de una copiosa comida. La muerte lo encuentra cuando el caudillo se proponía librar una nueva cruzada a favor del pueblo americano. Combatía él las ideas evolucionistas en defensa de la biblia.

Bryan nació en Salem Illinois el 19 de marzo de 1860. Será sepultado en el cementerio Nacional de Arlington.

Un "driver" que se vuelca

Antonio Askari Cauffeur italiano que ha ganado premios en distintas carreras volcó su automóvil en un camino cerca de ésta. Se encuentra herido de gravedad.

Una niña herida por un salvaje

En la tarde de ayer se registró en San José un caso de barbarie que puso de manifiesto los malos instintos de su autor, José Torres, bata conocido en esta ciudad; tomado de copas llegó a la casa de Mercedes Castro, que parece haber sido su concubina, y la abofetó sin misericordia. La Castro estaba en la cocina en menesteres domésticos acompañada de una hija suya de nombre Margarita que viendo el ultraje de que era víctima su madre se interpuso para sustraerla a los golpes de su agresor, pero con tan mala suerte que recibió del inhumano Yores un puñetazo en la cara que le hizo rodar por el suelo bañada en sangre. El criminal al ver su obra huyó presto evadiendo así la captura policial. La niña fue conducida al hospital inmediatamente donde se le hicieron las diligencias debidas. Resultó con la nariz partida desde la extremidad superior hasta el borde del labio primero.

Combatiendo la crisis de las pieles

New York, 28.—25 de los transportes que se usaban para el ejército se trasladarán al distrito de pieles destinados a su acarreo, con el fin de evitar la depreciación en el comercio de pieles, que ha originado al co-

mercio newyorkino una pérdida de 250 mil dólares únicamente en el mes de julio.

El contrabando en E. E. U. U.

Chicago, 28.—El Mayor Percy Opes, Director de las fuerzas prohibicionistas en Illinois fue acusado y sus-

pendido indefinidamente de su puesto el sábado. Se acusa de cómplice en la introducción de más de cinco millones de galones de vino en la cual tomaron parte más de 100 personas especialmente comerciantes en el ramo. Todos se encuentran a la orden del Juez del Distrito Federal.

Juegos de base-ball

New York, 28.—Liga Americana Boston, 1; Filadelfia, 2; Liga Nacional Boston, 5; Pittsburgh, 6; San Luis, 2; Cincinnati, 4; primer juego San Luis o Cincinnati, 3; Segundo juego. No hubo más juegos.

Nafragio en el río Hangpoo

Shanghai, 28.—20 personas de las que iban en dos lanchas por el río Hangpoo se ahogaron a consecuencia de una fuerte lluvia huracanada que volcó dichas embarcaciones. 31 individuos fueron salvados de la catástrofe.

Nuevo intento para cruzar el canal inglés

Bolona Francia, 28.—La campeona de natación, señora Gertrude Adele, americana, intentará cruzar el Canal de la Mancha el lunes 3 de agosto próximo.

Reina calma en Marruecos

Fez, 28.—Reina absoluta calma a lo largo del treinta marroquí donde las tropas francesas se encuentran en espera de los rebeldes. Las tropas rifeñas parecen haber abandonado la idea de una ofensiva y las francesas no iniciarán ningún movimiento mientras se está tratando de llevar a Abd-el-Krim a la aceptación de los términos de paz.

Los obreros limonenses exponen quejas al Sr. Presidente

Ayer estuvo en la Casa Presidencial un grupo de obreros de Limón, que vino en representación del gremio de trabajadores de aquel puerto.

Esa delegación confirió con el señor Presidente de la República y le expuso muchas quejas acerca del trabajo que los obreros tienen que ejecutar y sobre la forma de pago que les hace la United Fruit Co.

Dijeron esos obreros que ellos tienen que cargar banano por miles de racimos, porque la Compañía paga por cada mil. De modo, que si uno de ellos carga unos pocos menos de un mil, ese trabajo no le es remunerado, con lo que obtiene pérdida de dinero y de tiempo.

Muchas otras cosas fueron expuestas al señor Presidente de la República.

Ne habrá función en el Nacional

Por encontrarse enfermo el tenor Farina, como claramente se le notaba el sábado, se ha suspendido la función de esta noche para la que se había anunciado "Lucía". No habrá pues, función hasta el jueves en que se cantará la preciosa ópera "Tosca", la más gloriosa obra del maestro Puccini recientemente fallecido.

La Vergeri hace una Tosca magnífica y De Angelis un espléndido Mario Cavaradosi.

Aproveche el público esa noche, que será una de las mejores de la temporada.

ca, quien les atendió muy solícito. Sabemos que el señor

Rómulo Artavia

El señor Rómulo Artavia, en vista de que se le han aplicado calificaciones políticas, quiere hacer constar que tiene en mucho aprecio la amistad particular del General Volio, como la de otros muchos personajes; pero que él no pertenece a ningún partido, y en las elecciones escogerá la lista en que figuren las personas más honorables en todos conceptos. Queda complacido el distinguido amigo.

Almorranas (Hemorroides) requieren un tratamiento cuidadoso. El **UNGUENTO PAZO** es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las almorranas simples, sangrantes, con picazón o externas. Una o dos cañitas bastan. La firma de **W. W. GROVE** se halla en cada cajita.

Presidente de la República está dispuesto a intervenir con sus buenos oficios por el bien de los trabajadores de Limón.

A propósito de esto, nosotros también hemos expuesto en otra ocasión otras muchas quejas de los trabajadores de la región atlántica, tal como la del abuso que se está cometiendo, por parte de los capataces o jefes de cuadrilla y los dueños de los comisariatos en la línea; abuso ese que consiste en quitar a los pobres trabajadores un veinte por ciento de sus salarios con el sistema de los cupones.

Ya que se ha iniciado ese movimiento obrero por la defensa de sus intereses, y lo cual es muy de justicia, nosotros lo acuerpamos con ardor y esperamos de ser atendidos como se debe.

Todo lo que se haga por el bien del trabajador redundará en provecho de los intereses generales, ya que ser los obreros, los únicos que con su esfuerzo contrivuyen al engrandecimiento y prosperidad de nuestro país.

Vendrá un equipo jamaicano

La Junta Nacional de Cultura Física ha sido informada, por el respectivo representante, de que se trata de hacer llegar al país un equipo de jugadores de foot-ball de Jamaica, a fin de jugar cinco partidas en el Estadio.

Esta gestión preliminar será puesta en conocimiento de la Liga Nacional de foot-ball a fin de ver si se logra llegar a un acuerdo y hacer un segundo torneo internacional.

Los gastos que ocasiona la llegada de ese equipo serán pagados con el producto de los juegos, y el sobrante quedará a beneficio del Estado.

De esta vez, el asunto será bien organizado, para evitar las cosas ocurridas con el equipo Fortuna, debido a la intervención de un contratista y a la mala disposición tomada para organizar los equipos que se enfrentaron contra los cubanos.

Hay la idea de que cada encuentro se verifique

ALBUM POLITICO



Los amigos de don Felipe

Sorteo de la Cooperativa Constructora

La acción No. 534, perteneciente a don Francisco A. Gómez, fue la que salió favorecida en el sorteo No. 130 que efectuó la Sociedad Cooperativa Constructora el sábado último en la noche.

Nota del día

ACTUALIDAD MUNDIAL

Espadas son triunfos

Anteayer enviaron desde Nueva York el siguiente radiograma:

«Maurice declara que los estadistas de Europa han expresado que, como resultado de la guerra pasada, los ejércitos han llegado a un punto en que están ya fuera de todo control. Estas vastas organizaciones militares, ahora bajo el Estado, fueron sin duda un factor principal en provocar la guerra, y ahora existe el temor entre los estadistas, de que dichas organizaciones podrán asumir el control del Estado y echar fuera a los ministros».

Como se ve, en la mesa de juego de la política internacional, espadas son triunfos.

Hasta hace poco, en todas partes del mundo, eran triunfos los oros. El dinero lo podía, lo dominaba todo, era el dios infalible, intangible y sagrado. Ponía y quitaba gobiernos, marcaba las orientaciones políticas, preparaba la conquista de las colonias y amenazaba con desatar la guerra a la menor disputa por un mercado.

Para hacerse valer, para hacerse respetar, ordenó la organización de los grandes Ejércitos y los pagó de sus arcas. Los capitalistas de cada nación querían conseguir y mantener la supremacía sobre los capitalistas de las otras naciones. Los gobernantes cedieron ante la influencia omnipotente del oro, por creer que de este modo afianzaban también las instituciones políticas.

Primero fue Austria la que implantó el servicio militar obligatorio, militarizando la nación. Luego le siguieron Francia y Alemania. Después les han imitado casi todas las naciones europeas.

Cuando los socialistas decían que esos grandes Ejércitos eran una locura que traería grandes catástrofes y la ruina de toda Europa, los capitalistas y los gobernantes se les burlaban, afirmando que los grandes Ejércitos eran la mejor garantía de la paz. Ya se ha visto cual era la paz que se guardaba en las recámaras de los cañones y en las cajas de torpedos de los submarinos.

Y lo mejor no es eso; lo más malo es la exaltación militarista que ha resultado de todo eso. Ya se teme en todas partes que los gobernantes sean expulsados del Poder para que el gobierno quede por completo en manos de los señores del sable.

Espadas son triunfos, y los dictadores con casco y espuelas obligarán a todo el mundo a servir a la política militar, y más que a todo el mundo, a los ricos, porque ellos necesitan el dinero para las amplias organizaciones bélicas y para los grandes armamentos.

Capitalistas y gobernantes están a punto de trocarse en esclavos de ese monstruo que ellos mismos criaron con tanto interés y que ahora amenaza con devorarlos. Es un justo castigo a su egoísmo, a su torpeza y a su mala fe.

Luego pretenderán que sigamos cantando las delicias de esa mentida democracia que está en camino de convertir el mundo en un inmenso cuartel y reglamentar la vida a toques de corneta, mientras Marte tala y arrasa los Jardines de Epicuro.

OVER-ALLS

recibió

ROBERT

No olvide el cupón en primera página

LA SALVADOREÑA

José Ml. Córdoba Z.

Paseo de la Vaca, San José
TELEFONO No. 1076 - APARTADO 566

Ofrece al público un surtido completo de todo de calzado de cocido y clavado. Especialidad para niños, estilo japonés. — Materiales de primera clase



ESMEKO en el calzado a la MEDIDA

EL DOCTOR DE LOS POBRES

Don Marcial Rodríguez Conejo

Hace varios años que marchó a Guatemala este apreciable y talentoso joven con el propósito de obtener el título de doctor en medicina; llevando por todo capital para coronar sus aspiraciones, su energía y perseverancia incomparables, su honradez a carta cabal y su espíritu dispuesto a saltar sobre cualquier obstáculo que impidiera colmar sus anhelos.

A costa de grandes sacrificios y sin ayuda de ninguna clase logró llegar a la cima de sus ideales. ¡Que pocos estudiantes o mejor dicho ninguno han salido del país a proseguir estudios en las circunstancias que lo hizo el señor Rodríguez! esto revela que, como dijo un escritor, «El dolor es fardo pesado para las almas débiles; palanca poderosa para las fuertes».

Es ola que arrastra el grano de arena pero que enriquece la playa.

Es la ráfaga de viento que arranca la hoja, pero que al sacudir el árbol fecunda sus flores.

¡Cuántos misterios importantes de la vida han sido descifrados por el dolor!

¡Cuántos ingenios sublimes han sido revelados por pesar!

Que lo digan la infinidad de personas célebres que nos refiere Marden en sus inmortal obras. Pues bien; entre los fragores de la tempestad y las serenidades de la calma contemplamos el triunfo de don Marcial, quien después de luengos años de perseverancia — como lo dijimos antes — ha llegado a la estrella polar de su ideal.

Bien dijo Napoleón: La victoria es del más perseverante.

Para terminar debemos manifestar sinceramente, que el Dr. Rodríguez tiene una cualidad poco común; posee una alma muy noble y un corazón en extremo generoso. Siempre le han preocupado las desgracias ajenas; está presto a socorrer a las personas que se hallan en lucha contra el fantasma insaciable y aplastante de la pobreza.

Se sabe positivamente que en Guatemala jamás explotó la miseria de los pueblos, por eso lo llamaban con justa razón: «El Doctor de los Pobres».

BELISARIO GONZALEZ.

Alajuela, 24 de Julio de 1925.

Quejas del público con el señor Gobernador

A nosotros han llegado varias personas para suplicarnos hagamos llegar a oídos del señor Gobernador de la Provincia algunas irregularidades en los Teatros de la capital

Por ejemplo, en algunas películas prescintan títulos en español e inglés; y ocurre que, el tiempo en que se exhibe el título en español es demasiado corto y, en cambio, en inglés, el tiempo sí es suficiente para que lo lean hasta dos y tres veces, lo cual es molesto porque aquí no se habla inglés. En consecuencia, el público no tiene tiempo de leer los títulos en español, quedándose, pues, en babilonia.

El ejemplo se vió ayer en la presentación de la cinta Los Diez Mandamientos, en el Teatro América. El público protestó por la razón apuntada.

Suplicamos a l señor Gobernador tomar nota de lo expuesto.

LISTA PRIMERA de los libros que están a la venta en casa Falco

- Obras de PIERRE LOTI, de la Academia Francesa. Precio \$ 3.00 t.
- Pascuala Ivanovitch
- Flores de hastío
- Figuras y cosas que pasaron, novela
- Rellejos de la senda oscura, nove'a
- El japonés
- Carmen Silva
- La Basílica fantasma, folleto, 0.30
- Obras de MARCEL PREVOST, de la Academia Francesa. Precio \$3.00 t.
- El paso tranquilo, novela
- Federica, novela
- Misette: Un pelo en el acero: Provinciana, novelas
- La confesión de un amante, novela
- La señorita Jauffre, novela
- El añador ciego, novela
- Nuevas cartas de mujeres
- Últimas cartas de mujeres
- Obras de LUIS PIRANDELLO, escritor distinguido de Italia. Precio \$ 3.00 tomo
- Tercetos, novelas
- El carnaval de los muertos, novelas
- Y mañana lunes...., cuentos
- Un caballo en la luna, novelas
- El mantón negro, novelas
- Obras de R. PEREZ DE AYALA a \$ 3.50 el tomo
- Bajo el signo de Artemisa, novela
- La vida en un colegio de jesuitas, novela
- El japonés innumerable, poemas
- Prometeo: Luz de domingo: La caída de los limones, tres novelas poéticas
- Hermann encadenado. El libro del espíritu y del arte italiano
- Las máscaras, ensayos de crítica teatral, 2 tomos
- Belasmino y Apolonio, novela
- El sendero adelante, poemas
- Luna de miel, luna de miel, novela
- Los trabajos de Urbano y Simona, novela, continuación de Luna de miel, luna de miel
- El ombligo del mundo, novela
- Cuarto menguante, novela, 0.30
- Obras de R. GOMEZ DE LA SERNA a \$ 3.00 el tomo
- El circo
- El chalet de las rosas, novela
- La malicia de las acacias
- Cinelandia, novela grande

Recorte el cupón

El baile de los españoles

El sábado para festejar el día del Apóstol Santiago, Patrón de España, la Sociedad Española de Beneficencia celebró un gran baile social, que resultó una fiesta espléndida.

Su hermosa y amplia casa que hoy ocupa esta Sociedad en la calle Central, se vió llenísima de una concurrencia selecta.

Cerca de un centenar de parejas llenaron el salón principal y el de la biblioteca, destinados al baile.

Con gusto publicaríamos los nombres de las gentiles señoras que constituyeron

la casa social en un Palacio de Bellezas, como si la fiesta fuese un concurso de hermosura, de simpatía y de gracia; pero eran tantas, que por no tener todos los nombres, no los insertamos para no incurrir en olvidos descorteses.

La fiesta duró hasta las tres de la mañana, y en ella hubo un derroche de alegría.

La juventud chic

de la capital, se manda hacer su ropa en la Sastrería de J. R. Miranda. — Pasaje Jiménez.

El camino del pozo a Buenos Aires costara setenticinco mil colones

El contrato celebrado por la Secretaría de Gobernación con el General don Fernando Cabezas Saldivar, para abrir un camino de Herradura que una el Pozo con Buenos Aires, como también para la instalación de una línea telefónica entre esos mismos pueblos, fija como precio definitivo de la obra la suma de setenticinco mil colones.

El Gobierno está obligado a facilitar al contratista, para los trabajos toda clase de herramientas, las que serán devueltas una vez terminada la obra.

La línea telefónica será construida conforme a las reglas de seguridad y eficacia que privan en esta materia, y los materiales serán suplidos por el Gobierno, siendo los postes de buena madera.

La mayor gradiente del camino sólo será de siete por ciento.

Solamente la construcción sobre el puente sobre el Río Grande no entra en este contrato. Los demás puentes serán construidos de madera.

El pago de las obras se hará en diferentes oportunidades. El contratista ofrece la garantía del doctor don Rafael Calderón Muñoz, para garantizar los anticipos correspondientes.

La apertura del camino de Herradura el contratista podrá aprovechar los trayectos de veredas o picadas ya construidas que faciliten la línea más o menos recta en el trazado.

La vigilancia y recepción de la línea telefónica estará encomendada a la Dirección General de Telégrafos, y la que se refiere al camino, a la Dirección General de Caminos.

No olvide el cupón

Empleados públicos indiscretos

Con motivo de haber incurrido en diversas ocasiones, en indiscreciones, algunos empleados del ramo fiscal, la Secretaría de Hacienda paso la siguiente circular, al Inspector General de Hacienda:

«Este despacho ha tenido conocimiento de que algunos miembros del Resguardo Fiscal de Hacienda, muy pocos dichosamente, han guardado mal la reserva que siempre ha puesto a cubierto a posibles venganzas a los denunciantes de contrabandos u otros delitos contra la Hacienda Pública.

Como la falta de discreción, bochornosa en un particular, reviste el carácter de un verdadero delito cuando en ella incurra un militar, sírvase Ud. hacer saber a todos sus subalternos que la Secretaría de Hacienda hará castigar con todo el rigor de las leyes, a quien o a quienes vuelvan a olvidar, en tan censurable forma, uno de sus más elementales deberes.

También se servirá Ud. para mejor inteligencia de lo expuesto, recordar al personal de todas sus dependencias el texto del artículo 346 del Código Penal vigente.

Santa Ana, 25. — Prensa. — Hoy por la mañana los señores Doctor de la República doctor Quiñones Molina y Vice Romero Bosque, acompañados de un gran número de personajes, visitaron el cuartel y la Penitenciaría. Del aseo y disciplina de ambos establecimientos quedaron muy satisfechos. En la Penitenciaría dos reos hicieron uso de la palabra, agradeciendo su visita al señor Presidente de la República quien prometió a los penados el pronto restablecimiento de dos escuelas una de enseñanza primaria y otra de música.

Mañana llegará al país la comisión oficial que envió el Gobierno de Nicaragua con mensajería de congratulación para nuestro Gobierno con motivo de las fiestas del Centenario.

Con asistencia del señor Presidente de la República, Gabinete, Cuerpo Diplomático, efectuóse hoy en Campo Marte la revista Batallón Instituto Nacional.

Mañana habrá gran baile social de los empleados de Comercio. «Diario del Salvador».

Tegucigalpa, 23. — El Dr. Salvador Paredes practicó anoche notable operación cesárea en el Hospital General.

Estrenaráse el sábado en el Teatro Variedades nueva mímica llegada de Guatemala.

Murió el farmacéutico Justiniiano Ayala.

Trátase de hacer formales reparaciones al edificio del Hospital General «Reconciliación».

San Pedro de Sula 24. — Ayer tuvieron verificativo los tuncerales de doña Mina de Bográn, esposa del doctor Francisco Bográn, ex-presidente de la República.

En boxeo de ayer en el Gex entre Alfori y Montenegro, salió vencedor el primero. Desde el sábado está trabajando en las Variedades la bailarina Estrellita. — «El Norte».

Guatemala, 26. — Dió una notable conferencia en los salones de la Universidad Popular, la conocida intelectual María Burgos.

Van muy avanzados los trabajos del «Yokey Club», en el Tagi de Amatitlán.

Probablemente mañana llegará a esta capital el conocido líder Salvador Mendieta.

Ayer dió una espléndida comida el señor Ministro de México a los artistas mexicanos Pérez.

El sábado dió alegre baile de rifa el Club Guatemala. — «Excel».

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de La Prensa

Las noches de la Opera

El gran éxito del domingo

La Compañía de Opera que en la función del sábado dejó en el público una impresión muy mediana, triunfó rotundamente en la noche del domingo, con el debut de los mejores cantantes del elenco. De tal manera, que la gente iba repitiendo en el mismo teatro que la verdadera inauguración de la temporada había sido en la segunda noche.

El programa del sábado fue una equivocación, quizás impuesta por múltiples circunstancias; pero no vamos a volver sobre el asunto. Lo pasado, pasado está. Lo importante es que esta temporada de gran arte se enderece, como debe, por el camino del éxito, como ocurrió el domingo.

"Pagliacci" y "Cavalleria Rusticana" constituyeron el programa de la segunda noche. En la primera debutó el tenor Fortunato De Angelis y en la segunda Emilia Vergeri, dos figuras artísticas dignas de una gran compañía de primera calidad.

Apenas se presentó De Angelis en la primera escena y dejó oír las primeras notas, el público se dio cuenta de que tenía enfrente a un artista notable, y desapareció el general recelo para regalarle al tenor la primera ovación.

Fortunato De Angelis es un excelente tenor dramático, de voz clara, potente y bien timbrada en todos los registros. Así da gusto oír cantar. Cantó de un modo admirable la famosa romanza "Rire pagliacci", y la ovación con que se le premió nos pareció poco para lo que merecía. El payaso celoso y trágico immortalizado por León Caballo, tuvo esa noche un excelente intérprete.

A medida que iba cantando este tenor, su voz adquiría matices más gratos y más bellos. En "Cavalleria Rusticana" todavía cantó mejor. En el gran dúo con Santuzza hizo un derroche de sus valiosas facultades, aunque todo era necesario para la tiple que le acompañaba. Estuvo muy bien en el brindis. Pero lo que cantó de un modo superior, con un gusto exquisito, fué la parte final, el adiós a la madre. El público, satisfecho, le prodigó grandes aplausos durante toda la función.

Caridad Suárez, la que se encargó de la Nedda en "Payasos", tiene una voz fina y agradable; pero de escaso volumen. Si logra desarrollar la voz, puesto que todavía es joven, puede llegar a ser una buena soprano lírica. Hizo una Nedda graciosa y simpática.

A Emilia Vergeri la conocemos desde hace mucho tiempo. Le oímos hace años una larga temporada en el Teatro Payret de la Habana figurando como estrella de la compañía. Es una valenciana que va acreditando la fama que goza Valencia como criadero de artista.

La Vergeri ha sido y es una notabilísima soprano dramática con una carrera

artística muy brillante. Tiene una de las voces más perfectas y hermosas en su género, en calidad y en cantidad. Su Santuzza es digna de cualquiera de los grandes teatros del mundo.

En el dúo con el tenor estalló una bonita ovación que se repartieron entre los dos.

El barítono Terrasi ha realizado en dos días una labor pesadísima, cantando "Payasos", "Cavalleria" y dos Rigoletto, todo en poco más de veinticuatro horas.

En las tres obras ha demostrado que es un buen artista, aunque como cantante parece un poco fatigado.

El centro de su voz está intacta, lleno y agradable; sólo en el registro alto flogea un poco. De todos modos es un artista que merece mucha consideración.

Blanca Heredia, que cantó la Lola de "Cavalleria", estuvo muy simpática y pasó sin pena ni gloria. Esperemos a oírla en otra obra.

Muy bien Francisca Donatti en la Mamma Lucia. Giovanni Abella gustó mucho más cantando el Silvio de "Payasos" que en el Monterone de Rigoletto. En el importante dúo con Nedda llamó la atención del público que tuvo para él merecidos elogios.

Quién se ha ganado por completo la admiración de nuestro público es el maestro Simeoni, que nos ha resultado un notabilísimo director. El domingo, al ir a ocupar su puesto, fue saludado con aplausos, y luego ovacionado en el preludio de Cavalleria y en el popular intermedio. La orquesta se está portando admirablemente, lo que demuestra que nuestros músicos son unos excelentes profesores.

Y ahora, a esperar la "Lucia" de esta noche para ver cómo María Varnay canta la famosa aria de la locura.

B. M.

Visitante nocturno

El establecimiento "La Vervena" escapó de ser saqueado el domingo a las 2 de la madrugada. Aprovechando la soledad de la hora que es además cuando el sueño es más profundo, Eloy Pincay se llegó al lugar indicado seguro de su impunidad forzando puertas y ventanas para conseguir su intento de robo. Mas no entraron en sus planes que la policía en un momento dado pudiera llegar a defender los intereses del vecindario tan amenazado hoy en día por los ladrones. Así fué que cuando Pincay estaba en lo más recio de su tarea, la Guardia Civil lo hizo reo. Antes con resultados negativos este individuo había también forzado las puertas de una barbería situada en la Avenida 12 Oeste y Calle 2º Sur.

Cañería

para el Parque del Club Unión

El Ministerio de Fomento se dirigió al Gobernador Sotela pidiéndole la colocación de cañerías para servicio del parque en construcción del "Club Unión", cuyo edificio está ya terminado. La Gobernación atendiendo la solicitud ministerial la pasó al conocimiento de la Comisión Municipal de "Cañerías y Cloacas" para que proceda a las instalaciones indicadas.

Libros en venta

en la Dirección de LA PRENSA
CARMEN DE BURGOS
A \$ 3.00 el tomo
La Mujer Fantástica, novela.
Nueva cocina práctica
La matasada, novela.
Amadis de Gaula (arreglo)
Últimos modelos de cartas 2.00
El Tesoro de la Belleza, 2.00
OBRAS DE J. DE GOURMON
El vellocino de oro, novela, 2.50
ALFREDO DE MUSSET
La confesión de un hijo del siglo, novela, 3.50
JOSÉ MARIA DE ACOSTA
Las pequeñas causas, novela, 3.50

Lea "La Prensa"

USTED SABE QUE

el depósito de aricar de J. A. Coronado le ofrece siempre aricar de buena calidad y a buen precio.
Si Ud. no compra el suyo allí, pídale al teléfono 511.

Trozos Selectos

Estado y Patria

Un nuevo modo de sentir la patria; de conocerla y amarla, se difunde por todos los pueblos, tanto en aquellos que avanzan en soluciones democráticas y socialistas, como en los que retroceden hacia dictaduras conservadoras y restauradoras.

Se ha utilizado, se ha espiritualizado el ideal de patria. Desde luego, ha quedado rota la alianza, la trabazón, la confusión que existía entre las ideas de patria y estado. La autodemocratización es eso: se elige el estado, se muda, se destruye, se rehace. Podemos repudiarlo, execrarlo, sino dejar de ser patriotas; es más, la preocupación política en que ha de desenvolverse nuestra vida civil es una exaltación del patriotismo.

El sentimiento vivo de esta distinción entre las dos naciones de estado y de patria parece encauzar la voluntad de los pueblos que guerrearon. ¡Qué mudanza de espíritu de convicciones, de modos de razonar entre las naciones de 1914 y las de 1924! Dijérase que se quieren salvar de estos desgarramientos de la guerra la noción espiritual y la sensación material de la patria a costa del estado, a precio del estado, imortándonos poco sus mudanzas y su destrucción misma.

DIONISIO PÉREZ

Reminiscencia

Como soy muy viejo, he visto morir a las mujeres por quienes en otro tiempo suspiré de amor. De una cerré los ojos, de otra tuve una triste carta de despedida y las demás murieron siendo abuelas cuando ya me tenían en olvido. Hoy, después de haber despertado amores muy grandes, vivo en la más triste y más adusta soledad del alma y mis ojos se llenan de lágrimas cuando peino la nieve de mis cabellos. ¡Ay, suspiro recordando que otras veces las halagaron manos principescas! Fué mi paso por la vida, como potente florecimiento de todas las pasiones. Uno a uno, mis días se caldeaban en la gran hoguera del amor. Las almas más blancas me dieron entones su ternura y lloraron mis crueldades y mis desvíos, mientras mis dedos páldos y ardientes deshojaban las margaritas que guardan el secreto de los corazones.

RAMÓN DEL VALLE INGLÁN

A ellas

No hay nada menos razonable que el amor, ni que más difícilmente se acomode a vivir en la realidad. El amor huye de la cordura y apetece las sinrazones y las penas; ama el azar y los riesgos; abraza con alegría todo lo duro y lo amargo; se alimenta de pesadumbre; descansa a fuerza de suspiros; busca para su sed el vino de las lágrimas; ni come, ni duerme, no para, ni sostiene; no lo asusta el dolor, ni le enflaquece el hambre, ni le encoje el frío, ni le abrasa el fuego, ni le mata la muerte; antes bien, se deleita y vive con toda suerte de trabajos y dificultades.

¿Qué apasionado amante se detiene a considerar las condiciones fisiológicas, las dotes físicas, el temperamento de su amada?

Niño tan caprichoso y voluble es difícil guiarle por el camino de la razón.

RICARDO LEÓN

Superfluidades

No es cierto que el hombre está agotado. Lo que sucede es que malgasta sus energías. Con el trabajo que se pierde en industrias de lujo habría bastante para elevar el nivel espiritual y artístico de los pueblos. Una sola mujer de lujo consume el trabajo de una cincuenta de obreros, obreras y sirvientes, que se dedican a fabricar y ponerle y llevarle los vestidos que exhibe en calles y saraos. Y no se trata meramente del lujo de los ricos. El día en que la guerra obligó a fijar raciones a los ingleses, se pudo ver que la mayoría de las gentes común más de lo necesario, con perjuicio de su salud. Nunca se ha gozado de mejor salud en Inglaterra que en los años que duró el racionamiento. La mitad de lo que comemos nos sirve para desgastar el sistema en el trabajo de eliminarlo.

RAMIRO DE MAEZTU

El Cambio

Hoy a las 14 horas
New York..... 400 1/2 %
Londres..... 390—
París..... 95—
España..... 291
Italia..... 74—
Suiza..... 389—
Bélgica..... 93
Dólar sobre Berlín 400—
Amsterdam or.a. 40—
más 1 por ciento.

Café molido puro de primer a
CARLOS L. ODIO
En paquetes impermeables de una libra
PIDALO en cualquier pulpería de la República

Constantino Navas
100 varas al Sur del Hotel Washington
Agente exclusivo para la venta de la famosa máquina de coser y bordar OSSA que cose para atrás y para adelante en sólo mover una palanca. Gran surtido de LOZA FINA y objetos de hierro enlazado. Precios bajísimos. HAGA UNA VISITA A ESTA CASA Y SE CONVENCERA

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martinez & Co.
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

LA PRENSA
Diario de la Vida Nacional
GERENTE ENRIQUE FONSECA Z.
REDACTORES: BERNARDO MERINO GIL SOL
ADMINISTRADOR: RICARDO FALCO M.
AGENTE DE ANUNCIOS JOSE MANUEL FONSECA
EDITORES: SOCIEDAD "GERMINAL"
Teléfono 71 — 7ª Av. Este N° 344 — Apartado P San José—Costa Rica

Ricardo Falco
Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

LA COMPETENCIA COSTARRICENSE
TIENE SIEMPRE PA A LA VENTA.
Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ger grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Generale

Doble Grande y Pequeña

¿Quiere Ud. buenos libros? Recorte el cupón de La Prensa

Notas

Un perro de la propiedad del Sr. Alberto Mendieta mordió ayer en una pierna al menor Jorge Brenes cuando pasaba por la casa de Mendieta. El can fue capturado, al que se le dará muerte y multado su poseedor.

Murió Juan Manuel Barrionchea, de 24 años de edad a consecuencia de un pulmoñismo.

Marítimas

Limón, 27.—Ayer a las 16 h. zarpó para Nueva York, vía Cristóbal y Habana, el vapor norteamericano «Calamares» llevando los siguientes pasajeros: Para Nueva York, Odalía Herrera, Grier C. Morgan. Para Habana, Antonio Altamira, Lia Odio de Berthau, Jorge Tavera, María de Ravera y niño, Antonio R. Cárpenas, Victoria Gutiérrez. Para Cristóbal, Henry Blair, Haydee Rois Méndez y niña, Elida Zedón, Mateo Rosich, Marcus Matie, Antonio Mestrovich, José Justicia, Joan Broadbel T.—Grendelyn Webb, Clemente Pelren, Frank Robertson, Juan I. Carazo, Harold M. Deser, Mary P. Desny y niño, Felise Saldón, Solano Zelaya, Carlos, Virgilio, María Armenia Alvarado, Armenia Castro V., Jaspur M. Prendergas, Margaret C. Kjon, Victor M. Pantaja, Manuel Robles.

OJO CONSTRUCTORES

¿Necesitan ustedes arena? Pidan la famosa de Cartago, que venden en aquella provincia Ramón Rojas y Alfredo Piedra y en San José Santos López: Agentes.

Obra maestra

Los hermanos Karamazov la novela cumbre de Dostoievski, de una huella profunda en el espíritu de los lectores.

Los hermanos Karamazov no es un simple relato de aventuras trágicas, con sucesos febriles, sin trazaron ni sensibilidad constructiva.

Los hermanos Karamazov por el contrario, es la exposición depurada y tranquila de una vida humana, en la que, aun las pasiones más íntimas, tienen un bello y gracioso ritmo de serena majestad.

Los hermanos Karamazov da la sensación de las aguas de un arroyo: limpias en su desfile, tersas en su espejo, dentro de su aparente inmovilidad bullen y se escapan y arrastran en su lecho todas las impurezas del camino. Así es esta obra maestra y así se ofrecen los sucesos de su trama.

Los hermanos Karamazov sorprende, subyuga y enamora, por la intensa realidad de sus acontecimientos y por la sobria amenidad de sus relatos. Acontecimientos y relatos que la sola presencia de Alejo Karamazov, que es excesivamente hermoso y de gallardo portez—como lo define su autor—, y austero y místico, y sentimental y sensitivo, les da un raro y embriagado aroma que hace una obra inolvidable una vez leída, de

Los hermanos Karamazov Forma esta preciosa novela 2 tomos elegantemente impresos. Precio de la obra \$6.00. De venta en la Dirección de LA PRENSA, casa Falcó.

Trató de suicidarse la joven raptada por los apaches franceses

Ayer tarde se nos informó de que la joven raptada voluntariamente por los apaches franceses, que fueron objeto de tenaz persecución por parte de las autoridades policíacas, trató de suicidarse, mientras se encontraba custodiada en una pensión del puerto de Puntarenas.

Los apaches a su llegada a Puntarenas, fueron internados en la cárcel de ese puerto, mientras son trasladados a la capital, lo que se verificará hoy. La joven custodiada de un detective, se la aposentó en un cuarto de un hotel, y allí fue donde, en presencia del detective, sacó del pecho una pistola para matarse.

El guardián se lanzó sobre ella, y hubo de sostener una lucha para poderle quitar el arma de sus manos, y no lo consiguió sino que hasta que dos detectives más, que llegaron en esos precisos momentos, le prestaron eficaz ayuda. Por lo que se ve, la joven ha entrado en un período de desesperación, y esto motivó el suceso de ayer en aquel puerto.

Para mayor seguridad de su vida, el jefe de los detectives enviados a Manzanillo para recibir a los apaches, dispuso que la joven fuera trasladada a un apartamento del cuartel de Puntarenas.

Hoy llegará a esta capital, acompañada siempre de los detectives.

En Cañas Dulces se instala una oficina telegráfica

Como se verá por la siguiente circular que hemos recibido en copia, el Gobierno acaba de establecer una oficina telegráfica en Cañas Dulces para el servicio público.

San José, 27 de julio de 1925.

Señores Telegrafistas de la República,

Tengo el gusto de comunicar a ustedes que ha sido abierta al servicio público la oficina telegráfica y de correos de Cañas Dulces, jurisdicción de la Provincia de Guanacaste, habiendo quedado suprimida la oficina de Ahogados de la misma Provincia.

A. SAGOT Subdirector General.

Herido en un pie

El joven Laudencio Rojas se inflirió una profunda herida en el pie izquierdo, con un filoso cuchillo.

Se ocupaba en cortar caña y al dar un golpe, el cuchillo escapó hacia sus pies, produciéndole la herida.

Según dictamen médico estará en cama un mes.

La nueva ley electoral

En La Gaceta, del domingo 26, aparece publicada la nueva ley electoral que emitió el Congreso con fecha 17 del corriente mes. Dicha ley ya está en vigencia, y se pondrá en práctica en las elecciones que se acercan de diputados al Congreso Nacional. Esta nueva legislación modifica bastante el sistema electoral que ha venido sirviendo de pauta en los debates cívicos. Habrá ahora un Consejo Nacional de Elecciones compuesto de tres miembros propietarios y seis suplentes que serán del nombramiento del Presidente de la República.

La sesión sindicalista de los obreros anoche en la Biblioteca Nacional

El Consejo Provincial de los Obreros, Sindicatistas de San José, recibió anoche, en sesión solemnemente verificada en el Salón de Honor de la Biblioteca Nacional, a los Obreros Limonenses llegados a esta capital el sábado último. La reunión estuvo por demás interesante, pues se emitieron allí por algunos de los obreros de San José ideas que son el anuncio de la gigantesca labor social obrera costarricense que persiguen los Sindicatistas.

Algunos de los discursos rodaron al redor de la negativa hecha por el Gobernador Sotela para la manifestación que ante el Presidente de la República iban a verificar el domingo los limonenses. Esto dió margen para que los oradores tuvieran frases fuertes, y conceptos hirientes para el Gobernador Sotela y algunos otros de los hombres del Gobierno. El obrero Tomás Arredondo fue uno de los más fogosos y valientes campeones de la palabra. Dijo, entre otras cosas, que la negativa de la manifestación en consecuencia de una serie de artículos políticos que ha venido publicando contra los obreros el Comandante de la Sección de Policía de San José, artículos que han tenido su cristalización con el hecho discutido. Habló

también el representante de las sociedades Sindicatistas Obreras Mexicanas ante el obrerismo costarricense don Luis M. Arévalo.

Hizo este líder una reseña histórica del Sindicalismo Mexicano y encareció la importancia de que los obreros centroamericanos reunidos en sindicatos secunden la labor de los de México, diciendo que en esta forma de asociación sindicalista pueden los trabajadores imponerse a los burgueses.

Se hicieron allí otras declaraciones no menos importantes acerca de los procedimientos de la United Fruit de la que se dijo que defraudada al Fisco Nacional y a los trabajadores y del atentado contra los intereses ticos al preferir al negro que tiene una supremacía peligrosa en las labores de la Compañía Frutera. Se habló del maltrato que, de parte de la United Fruit son objeto los trabajadores nacionales y de los privilegios de que gozan los negros. Concluyeron todos exhortando al obrero costarricense para que cesa de embarrasar cuanto antes, si el Gobierno no dicta medidas que pongan en salvaguardia los intereses y prerrogativas del trabajador costarricense; ya que ahora, así dijeren, tenemos patria prestada, pues los negros y los yankees se han adueñado de Costa Rica.

Vendrá un equipo jamaiicano

Viene de la página 1ª con un equipo completo de cada club de primera categoría, y el último match se hará con el team que más puntos lleve en la serie de cuatro juegos.

Según los informes que se han dejado traslucir, resulta que el equi-

po jamaiicano es muy fuerte y bien organizado. Por esta razón, hay que dejar a un lado esa confianza que prevalece en nuestros jugadores y someterse a un verdadero entrenamiento, para así poder ponerse a la altura de los enemigos.

CUPON DE "LA PRENSA"

Libros regalados — Vale por UN CENTAVO Reuniendo los cupones equivalentes al precio de los libros que publicaremos en una extensa lista, el lector podrá obtener en esta redacción la obra literaria o científica que más le guste. Es un regalo que hace este periódico a sus favorecedores.

VENTAS A PLAZOS DE DISCOS Y VICTROLAS VICTOR favorecidos el 27 de Julio de 1925

SERIE GALLI CURCI

S. rito N.º 20 Contrato N.º 96, de don Roberto Campabadal.

SERIE "A" De Instrumentos

S. rito N.º 11 Contrato N.º 45, de don Manuel Quirós A.

TESTIGOS: José S. Repetto, y Pa renchea h.

United Fruit Co. Servicio de vapores

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegan a este último puerto los días jueves en la mañana y zarpan los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores hacen escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA harán el servicio entre New Orleans y Limón llegarán a Limón los días viernes en la mañana y zarparán en la tarde, del mismo día. En el viaje de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, de regreso en Tela y Habana.

Habrà un servicio semanal entre Boston puerto Limón y los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día. En el viaje de venida harán escala en la Habana.

Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los días jueves en la mañana precedentes de Bristol, via Kingston, y zarparán los viernes, en la tarde, para Bristol, Inglaterra, via Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, a los Sres. Sasso & Pirle Saesones. Sub-Agentes en San José

M. M. MARSH, Administrador.

San José, Julio 8 de 1925.

Simpática fiesta en el Hotel Francés

Con motivo de haber sido incorporado en el Colegio de Farmacéuticos, después de haber rendido un brillante examen, el joven Licenciado de Farmacia, don Alfredo Jiménez, fue objeto de un lucido agasajo por parte de un grupo de amigos suyos.

Estos lo obsequiaron con una espléndida comida que fue servida en los comedores del Hotel Francés.

El acto resultó brillante y todos los que a la mesa se sentaron estuvieron animados de la más sincera cordialidad.

Entre los asistentes figuraron, el obsequiado, y los Licenciados don Horacio Acosta, don Manuel Carín, don Mariano Salazar, don Ricardo Solís Molina, don René Picado, don Carlos Salazar, don Emilio Jiménez y don Rogelio Montagné.

El joven Jiménez, que hizo sus estudios de farmacia en una Universidad de Estados Unidos, ha sabido obtener un merecido y hermoso triunfo en sus esfuerzos. Trabaja en su profesión en la Botica de su señor padre, don Mariano Jiménez Rojas.

Nueva barbería

El señor Manuel Pineda Estrada ofrece su nuevo taller de barbería que acaba de establecer frente al Teatro Adela con el nombre de «Barbería Democrata», donde se atiende al público con la mayor cortesía y se le sirve esmeradamente.

Le deseamos a este señor industrial una gran prosperidad.

EL NUMERO 71 es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.